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ANALES
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INSTITUTO DE INJENIEROS DE CHILE

AeTAS
Sesion 155.a estraordinaria del Instituto, cetebrada el Lunes 2 de Junio

de 1913

Presididn pOl' don A5cnnio Basounun Santa Marta, Be ebrlo la seslon 'a las 9.20 P. }1., con aeis

tenere de JOt< senores Francisco Mardonee, CarlOt< G. Avalos, Manuel Antonio Prieto, �Ianuel 'I'rnoeo,

Eduardo Barriga, Alberto Obrecht, Luis RiOlO Patron, 01\,rl08 Carvajal, Eleazar Lezaeta, Jorje Calvo

J\lfl.ckcnna, 'I'eodoro Schmidt, Enrique D()Il, Ruben Davlle, 1., Victor Leon, Alberto Deccmbe, Jose

Rafael Echeverria, GIlI'It'lVO Lira. Carlos Hoerning, Alejandro Torres Pinto, Bmeeto Carreno, .adal

berto Rojas Alvarado, Luis Armijo, Carlos Brionee Lnco. Herroenejildo Ceppi, Juan A. Lope», Juan

N. Dtaz , Rene Prieto, JO!:iB Tomas Urmeneta, Raul Montauban, Francisco Montauban, Benjamin
Ioaza, Rafael Jofre, Guillermo del Canto, Alberto Ibarra, Hernan Molina Lavin, Juan Faults, Leo

nardo Lira, Rcgulo Angulta, Luis Eyquern, Alvaro Orrego Barros, Roberto Renjito, Alfredo Molina,
Aurelio Puelma, Abel Muniaagn, Archtbaldo Unwin, Rafael Edwards, Ricardo Simpson, Carlos Errri.,

zuriz Ovalle, Guillermo Garda Hui.lohro, Luis Garcia IIuidobro, Alberto Covarrubias Pardo, Luis

Diaz Garces, Miguel Eyquem i del sncretario senor Francisco Cereceda.

T.eida i aprobada el acta de Ia eeeion anterior, el senor Presidente declare que el obieto de Ia

sesicn era tomer nota de las reeolucionee del Supremo Gobierno i de ia Uirecoion Jeneral de Ferro

carrues releclonede« con el problema de rcorgnnieacion de este eervicio. );Ianifest6 que eon el cono

cimiento que tenia del personal recien nombrado, de au competeucta i condiciones de caracter.

podia aeegurar que aquet servicio halma de tamar en adelante un rumbo que eatiafaciera ampliarnen
te loa anheloe del pais. EI Presidente emrego setae rcsolucionee a la ooneideracion de los miembros

del Institute.

EI senor Calvo :\fac](enna manifesto que nroiu inter-pretar el sentimieuto undnime de los pre

sentes al ap laudi r las resolueionea gubernarivns i (\011 el objeto de Lacer Ilegar eae sentlmiento al

Gobierno, i a la opinion publica, somutio a Itt dtscusion del Jnstituto la moclon eiguiente:
«1'011130110 en ronelderacion:

Que las rec-ientes medidas gubemativae que Ilevan a tecnicoe competontes It los altos pueetce
de los Ferrocerriles, concuerdan ron Iaa conclustones que eobre Ia reorgani7.(tcion de In Empreea
Iormulo el Institute en eeeton de 2 de Encro ultimo, el Iuatit.uto de Injenieros de Chile extima que

lUI:! ruedldae recien tomadae por el Supremo Gobierno i la Dlreccion Jeneral conetdtuyen uu paso

etcctivo en la reorgameacion de 10", ser-vioios terroviarlos.»

En la discueion del proyecto de .acuerdo, hicieron usc de la palabra los senores Carlos G. Ava

lo�, Leonardo Lira, Alvaro Orrego, Manuel Trucco, Jorje Calvo, ]-{egulo Angllita i Alherto Obrecht:
todo» Ins cualcs estuvieron de acuerdo en considurar que las medldae gubernatlvas conatituian e1

peim.iplo de In. \'enb.lera reorganlzecton del ser\'iei(l.

Pueetc en votaclon el proyecto, fnc aprolmdo por nnanimidad i a pe.udo del senor lJiill, sc

acordo t.rasmitir el acnerdo ul Suprelllo tl-obierllo.
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En-seguida el senor Prestdente ofrocio la palabra sebre asuntoe de tnteree jeneral.
EI aenor Hoemlne llamo la atencion de los miembros del Insriruto luida el Inteeesante preble

IRa del agua potable de Santiu)Co. )Ianilesto que segun era fie dOlninio puhli('O. )1\1ltO la bondad del

proyecto oficial como la Iormu ele In lit·hal'IOB. ('NUl ruotivo de los mllli dt'sfa\'orahl� ("f'lnentIlMos,
i oon el objeto de formaree tanto el eOlUQ sus demee colegae un juieio execto sobre este aeunto hizo

Indicacion para que el ]nstituto eobcttera de la Empreeu de Agua Potable un ejemplar eompleto de:

proyeeto, memoria i demns antecedentes.
El senor Lemere, ('stan.lt) <1e acuerdo eon el senor Hoeminc, l'reyo neeesario ir lDtU!: I(.jo� e

hieo Iudlcacion )1..'Ira solteiter que toIJO:> los asuntcs relacjonedoe cou la epertura de propueetee i

resohu-lonee ultenoree pesarau a I. Dircccion de Obras PUbIiCl)t4.

El senor J)(III ubund« en coneideraclones (u)tUoga!! a lat4 del senor Hoernlng e hieo Iudicecion

pare que el Inerttuto sollclrara (lue una vex eblertas lUll propuestes, una comlslon de teenlcos nom

breda pl)r el Supremo Gohierno resolvlere sobre elias.

En In .li>lcul'Iion de estes indicacionee, ten-laron los eenoree Calvo, Schmklt. Orreeo, Lim, Ey·
quell). 'I'ruceo, Angllita. Echeverrta i otrDl'; I puestas en votackm Iueron aprobedae la� de 1(08 $e60-

res Hoemtng i Doll, quedando 1& del senor Leeeera para ulterior diseusjon •

• \. eonnnuacion el senor Diaz (Tun,bc hizu ulgunas cousideraelones I>ohre 1.'1 nombramiente de

don Alberto Obrecht pura el puesto de Director del Observatorlo A"rroncunic.-o i rormula Indtceelon

para que se dejara constancta en el acta de- la complaceucie r-on que et Institute habia vteto tal

uredkta.

LA indiC'"tu'ion illi! uprobudn pur aelamaclon.

EI seaoe O})ret·hf Inani(e�to !'IUS egradeeimientoe I' los soclos riel Institute.

EI serlor :\Iontaubun espreeo su !:Illth.[a('t'ioll poe la (01'n'3 en que �I senor Calvo llllckenna in8-

pecclonaba i dirijia los trabajos de pnvimentnciou de Santin�o i Ie roeoque tuvtera a bien dar una

conferencia sobre eete Importente materia.

EI senor Calvo aceedto )lratl1.nu�nte.
8e leventc in eeelon a las 10.00.

}'RA,.,('TSCO �IARDO"'l-:l"I

vfce-Presidente.
PI'(lJ'Q Bfallqrlif'1'

Secretarto.

Sasion 156.a estraordinarla del tnetttuto, eetebrada el JU8vaS 12
de Junlo de 1913

Presidida l,or don Francisco )'lanlohes, 1'It' ahrio III sesion a 1:t� �.20 1". )'1., (:011 eetsteucla de

los senores Adolfo .\.dria�nla. RCj;!\llo Auguim, Henueuejljdo Ceppi. Alberto {".o,·arrubi� I'., Enri·

que 0011. Luis L�'�ll1C"IU, .Tunn .\.. flares. Gllst:l\'O Gandarilli'8 P., Ja"iel' lIerrerot;l ,-" Benjamin Ica·

za, Eleazar L(.·�:leta, C�Il1' )lora�:l, F.)Itl-t.an )rjJrnles Nu?. Hanlon )Iolltero, LuiI'! �tatt(.· lAlrraln.
Ser\"ando Oyuuooel. )Iunuel Antonio Pri('tH. Roherto }{enjiro, .\dalherto i{ujas . .\I\·anIlJo, Luis Ri�o

Patron, Ramon ::-ala:o E., ){aUl1t'll'nlt't·u, Jot'':- 'l'ouui� l'rweneta, Eduanlo Vidal (�a1'l'f':<, Guillermo

Valderralua, el sefinr :nanhel Almc;\ht. 108 :<el.'f('t"rill� tlefiorcs Blnuquicl' i (:ere\'c,ln i algunos \;.

sitantes.

Se leyo i aproL" el at·t:t ,Ie I:t �esion unt('rior.

RI sefior Prellillente �lio \:uellta tiel sentbuienfl) con 'lUff In Institudon hahia ,·i.-to dl''''''I,arecer
al tlistingnido {'onsocio injenit'ro 1'lantia�o �otoJua)'or i te(·oroo en tlentidal4 rrase� lo!( bencfidos 'Iue

cl Int:ltituto habia obtenillo de la ('ont;ltante coopetildon del sefior SQtonlayor.



AC'l'AS 271

A continuacion die In palabra al injeniero Manuel Almeyda quten desarrollo una conferenda

iluetrada eon proyeo-ionee lumlnosaa sobre el tema «Incineracion de basuraa».

EI conrerencleta hizo ver el atraao vergonzoso que eignifica para la ciudad, en la que ee ejecutan
.ectualmente importantes obras de saneamiento, Ia pennenencla del botadero actual de basuras, a

un kilQlll�tro del centro i en un avenida que en epoca no lejana constltuire la arteria mas importan
te de la metropoll. Hizo notar que en la obra de realizer el tratamiento hijieuico de los deeperdi
cios urbanoe se hahian adelantado ya, con evidente espiritu de progreso, las ciudades mas impor
tantes del «onrlnente en el Atlantico: Buenos Aires, Rio de Janeiro, Pernambuco, Bahia i Sen

Paulo.

En seguida eapuso los diferentes sletemas tIe tratamianto de loa deeperdicioe que se han visto

sancionados per la eeperlencia en el Viejo Mundo i despues de demostrar el ningun porvenir que

en nuestra capital tendria Ia utilizacion como abono, ya sea trituredoe 0 pulverlzados, hizo una det'·

-erlpcion de los principalee tipoe de tncineredoree, de sus condiciones de funcionamtento i de 10::

resultados que han dado en Ia practice.
Eepueo que eepecialmente ea de lnteree la utilizacion que ee da al calor deearrolledo durante

Ia cremacion i a los restduoe que quedan de ella. EI calor se aproveeba para la produecion de vapor
i Ia [uneraoion de fnerse mecanlce 0 elect.rica deetinade a poner en movlmiento instalacionea acce

sodas 0 a eer vendidas para el alumbrado 0 Ia tracclon. Los restduos reeultan eer un material es

plendido para la fahricacion de concreto- con el cual ee han heche adoquinee artificialea para la

pavimentaeion de eaminos i prinoipalmente loses de grandee dimenelonea para la pavimentaclon
de aceras, Iozae que tienen un consume considerable en Inglaterra, donde han reemplasado con

ventaja a los eirnilares de orijen natural, tanto Por sus rnayores dimeneionea como por su bajo
precio.

A continuaclon indico Ia forma en que el Municipio deberia llevar a cabo Iaa obraa, comenzan

DO por una estaeion de eneayo, conatruida eegun el ti po mae moderno de inr-inerador i dotada con

venientementa de calderos i maquinas accesonas para deteemtnar con precision eJ monte de ener

jfa producida i el grade de resietencla del residua «omo base de concreto.

EI senor Allneyda Arroyo hizo ver que, aun euponiendo un rendirnlento de enerjia ealor-ifiua

menor que el minimum rejietrado en Inglaterra, dado el alto precio a que se eepende ell Santiago
In unidnd de enerjfu etcctrtce, habie probabilidades de que los estudios de cremacion alcanzasen a

.ouhrir 108 gasto« de eeplotacion i los de interee I amortizacion del capital invertido.

Finahnente, el conferencista hizo votos porque Ia representacion comunal en la eual cifran

tantas esperanzas los habitantes de la capltal, Bepa ilnpulsar esta obra de mejoralniento local, tan

urjentell1ente nec8sitada e-Q los aetuales nlomentos en que la ejecucion de las obras de canalizacion

del )Iapocho mas abajo del puente l\Ianuel Rodriguez debe hacer desaparer el botadero al aire libre

que en esos lugares se encuentra formanrlo un ioco de verdadera in�eccion para los barrios "ecinos

i una Jllancha para Ia ciudad.

A continuation se siguio un corto debate en que tomaron parte lOB senores Doll, Ahneydu,
Jlardones i Rojas Alvarado.

EI senor Doll manifesto que eOillO t'onsecuenda de su viaje a Europa dont1e se habia dt:Hlieado

preierentemente al esttulio tie esta cne"tion habia llegMlo a Ia eOncillt'lion de que Ia ineilleradon

!lahia dado bnenoR resulta(los St'llo en lnglaterra i qne en otras partes, espeeialnl€nte en Alemania,
hahia 8i(10 un fraeaso. AKre);to que segun inforlnadone:; re('ibidas en Btl vinje la saludon del pro
l)lema ('onsistia no en In ineineradon !':ino en la tl'ituraeion, los produetos de la cual eran utiJizados

tant,) en abonos eomo en las ealzadas. Replica el senor Almeyda que eJ no era partidario «a ou

trant·c·) ,Ie Ill, incinera.('ion ,Ie alii que hubiera senalatlo eOIna eon(lieiol1 pre\'ia para OIU implantation
el fllnl'ionamiento (Ie pequefias illstaladones de ensayos, qut) en euanto a Ill. tritllradon jos re;;uJ

tados obtelliao� no respondian a las necesidades de este pais i (,Olno rellenos dB (·al1.ada;; era est!'

una hlea que no hnbia encontrado en libros a l'evista alguna.
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El senor Rojas Alvarado hizo interesantes cbserveclonee sobre un provecto de Ietnereelou

elebcrado por eJ para laM baeuras tie Bantlaao i e8put'o que en breve tendria el egredo tie hecee

una dest-ripcion de el 11 tollS colegas. POI' ultimo, el eencr ).[urdone'!l espU!'fI que, dada nuestras eon

diciones hijienkait, el problema 110 deoia eborderee I,or el Iadc puramente mercantil i que exlstian

razonea poderoeee para adopter aqui un sistema que ai bien no eatisfacia ampliamente las necesi

.hules de una industria oreanizada en el peopoeito del lucre debia la soluciou de eete problema
r-onsultar en primer termino el saneamiento de nueetra.. poblaclones.

Dado et interes deepertedo pOl' el tenra se acordo rtejar pendieute el tenia para una prosime
seeicn.

Se levnntn la sesion a lee 11 P. )1.

AS(:ASIO BASCC�.o\.x S. )1.

Preaidente.

Pedro Blanquier
Secretario.




